

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza de del Corriño, núm. 28.

—0—

NUMERO SUELTO 5 cts.

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN, TELÉFONO NÚM. 67.—ADMINISTRACIÓN, TELÉFONO NÚM. 68

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Salamanca, un mes. 1'25 pts.
Fuera de idem, un trimestre. . . 4'50 —

—0—

Anuncios y otros insertos, precios con venales. —No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

—0—

NUM. ATRASADO 10 cts.



EPOCA 2ª

Sábado 13 de Noviembre de 1897

Año XIII—Núm. 3704

TESORO

Lo constituye y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas. Único depósito para la venta de píldoras sabrifugas de Dr. MORA: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño 22, Salamanca. 180—130

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 7. Dará razón Luis Flores, Lobobambre, 23. x—d—40

SE VENDE una casa calle de Serranos, número 29. De precio y condiciones pueden tratar con Juan Rodríguez, Lonja de la Carcel, 6, comercio. x—32

SE ARRIENDAN pastos para cabras y carneros en la dehesa de Abusejo, colindante á Valdemierque; para tratar, San Pablo, 27, ó con el montaraz de dicha dehesa. x—d—9

SE VENDE una panera denominada Alhóndiga, en Ledesma. Del precio y condiciones informarán: en la farmacia de Rollán ó en la plaza de la Libertad, número 1, en esta capital. 15-14

GRIETAS EN LOS PECHOS
Se curan enseguida con el agua de SANTA AGUEDA. Depósito en la farmacia de Urbina, Plaza Mayor, 9, Salamanca. Precio: una peseta frasco. x—d—112

SE VENDEN en la calle de Juan del Rey, número 4, una casa con buen local para establecimiento, dos pisos y bohardilla, y otra en el número 3, con buen portal y dos pisos: en las mismas darán razón. 90—43

SE VENDE un cajón en la Plaza de la Verdura, de buenas condiciones, pagado á plazos, á precios módicos. Primera fila, tercer cajón á mano izquierda bajando por el arco del Toro. Para informarse Plazuela del caño Mamarón, 26. 15-13

RICARDO NIÑO

CIRUJANO-DENTISTA

—Ayudante del Dr Highlands.—Precios módicos—Hotel Cuatro Estaciones, pra?

Basilio Maestro

SASTRE MADRILEÑO

Confecciona toda clase de prendas para caballeros. Especialidad en el corte de capas y ropa de talle. Salamanca.—Ramos del Manzano, 29, pral., esquina á la calle de San Justo. 30—d—6

SE VENDE una casa de planta baja con locales para talleres ó almacenes, sita en las aueras de Sancti Spiritus, con una hermosa huerta plantada de frutales; tiene pozos y otras dependencias. Así como también de la venta ó arrendamiento de la casa número 10, Bajada de San Julián, con un espacioso local, corral y pozo; informarán D. Pedro Blanco Hermosi la ó don José Sánchez Ledesma. x—2

Se arriendan

pastos de invierno en la dehesa de Campos del Hospicio, término municipal de Matilla de los Caños. Las personas que quieran interesarse en este arrendamiento pueden entenderse ó con el montaraz de Castro Enríquez ó con don Higinió García, estanco número 6, Ledesma. m—j—s—22

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

Aunque desde ayer es conocido en esta ciudad el desfavorable resultado de la segunda revisión, hecha en Consejo de ministros, del expediente de indulto de los reos de Galisancho, publicamos hoy la sigiente carta de Madrid, porque ella dá á conocer la importancia de las gestiones hechas para alcanzar el perdón de los dos infelices y las esperanzas que las comisiones llegaron á concebir en algunos momentos.

SALAMANCA EN MADRID

Las gestiones de indulto

La comisión de Alba de Tormes, compuesta del alcalde señor Escudero, concejales Martín Avila y Villapeceñín, diputado provincial señor Pascua y exdiputado señor Zúñiga, no ha descansado desde su llegada á Madrid en sus gestiones en favor del indulto de los reos del famoso crimen de Galisancho.

Al día siguiente de su llegada se la unió otra comisión de Garcihernández, compuesta del médico señor Laporta y de tres vecinos del pueblo en su pintoresco traje de charros, y se dedicaron á visitar ante todo, á los representantes en Cortes, para impetrar su valioso apoyo, que todos en el acto ofrecieron, muy especialmente el duque de Tamames, que quedó en hablar á la Reina, y don Juan de la Fuente que acompañó á todas partes á la comisión.

El primer día se pasó en estos trabajos previos, y el segundo, ayer, la comisión, á que se unieron los diputados provinciales López Díez y Guerreira, visitó al ministro de Gracia y Justicia, no pudiendo hablar, por estar el ministro en Consejo, sino con el subsecretario señor Beaayas, quien ofreció hacer por su parte lo que pudiera y poner en conocimiento de su jefe los laudables deseos de los comisionados, á quienes no ocultó, sin embargo, lo difícil del éxito, por el acuerdo ya tomado en anterior Consejo de ministros.

El duque de Tamames entre tanto, á quien precisamente correspondía estar de servicio ayer en Palacio, aprovechó la ocasión para hablar con calor á la Reina del asunto, logrando interesarla de tal modo, que desde Palacio se telefonó á Gracia y Justicia, pidiendo la revisión del expediente en el Consejo de ministros que ayer se celebraba.

La comisión se trasladó al Congreso en espera de noticias y allí estuvieron reunidos los que la componían con los señores García Espinosa, Barrado y Araujo, llegando poco después Sánchez Arjona, y entreteniéndose en visi-

tar las dependencias todas del Congreso, en cuya visita sirvió de cicerone á la comisión el exdiputado á Cortes señor Barrado. Como el Consejo de Ministros se prolongara, se disolvió la reunión, quedando el señor Arjona en pasarse por la Presidencia á las ocho para saber y comunicar el resultado de lo que hubiera.

La comisión entonces, acompañada del señor Araujo, pasó á visitar las redacciones de *El Imparcial*, *El Liberal*, *La Correspondencia* y el *Heraldo*, hallando en todas la más favorable acogida y ofreciéndose todos estos diarios de gran circulación á unir sus ruegos á los de los comisionados para evitar á la villa de Alba el día de luto de la ejecución.

A las diez de la noche ofrecía uno de los compartimientos del Café Oriental á los ojos de cualquier salmantino el más animado y agradable aspecto; no parecía aquello un café de Madrid, sinó un rincón del Suizo ó del Pasaje de Salamanca. Allí, ocupando tres ó cuatro mesas, sólo se veían rostros conocidísimos en Salamanca, pues al lado de la comisión vinieron á agruparse los señores Barrado y Lafuente, López Díez y Fernández Vicente, Araujo, Onís y otros varios, dando la nota pintoresca los tres charros de Garcihernández con sus cintos y paveros.

A las diez y media, impacientes ya, salió Lafuente en busca de noticias al Hotel de Oriente, donde se hospeda la comisión, regresando poco después con dos cartas.

Una venía dirigida á don Juan Escudero, y en ella el secretario del duque de Tamames, señor Bustamante, participaba el resultado del duque en Palacio, la buena acogida hecha por la Reina á sus deseos, su propósito de pedir al ministerio la revisión del expediente y la indicación de que, si las cosas iban bien, el duque pediría autorización á S. M. para presentar á la comisión en Palacio, no haciéndolo si iban mal, por evitar á la Reina el natural disgusto.

Los tonos de esta carta no dejaban de ser satisfactorios; pero abierta la segunda misiva, firmada por don Carlos Groizard, hijo del ministro de Gracia y Justicia, y dirigida al señor Lafuente, todos los optimismos desaparecieron.

El señor Groizard participaba el resultado del Consejo de ministros, anunciando el acuerdo de no haber lugar á la concesión del indulto.

No queda, pues, otra esperanza que la de un arranque de S. M., en el que desgraciadamente no hay que confiar después de haber manifestado ya sus deseos con el desfavorable resultado de que daba cuenta el volante del señor Groizard.

De política

Mucho movimiento en estos días. Se hacen grandes trabajos para llegar á un acuerdo que evite luchas en la provincia, y hasta ahora con grandes esperanzas de éxito.

La estancia en Madrid de los seño-

res Arjona y Lafuente, y la venida de los señores Soriano, que ha llegado hoy, y Bullón, á quien se espera mañana, facilitará grandemente la inteligencia entre las fuerzas políticas de los bandos liberal y conservador, que es lo que conviene á la provincia de Salamanca, pues sólo la paz es fecunda en beneficios.

Ultima hora

En el Consejo de Ministros de hoy la Reina demostró gran interés por la concesión del indulto de los reos de Galisancho; pero el Consejo, aunque con grandísimo sentimiento, por la enormidad del delito y porque caso de indulto tendría que extenderlo á cinco reos más de horribles crímenes, se vió en la precisión de ratificar su acuerdo de ayer denegando el indulto en definitiva.

FERNANLIFE.

Madrid 11 de Noviembre de 1897.

UNA CARTA DE MAX NORDAU SOBRE EL CUARTO PODER

Una revista francesa ha publicado algunos artículos respecto de la prensa y los periodistas con motivo del proyecto para la exposición universal de 1900, de reunir los elementos de una historia documentada de los periódicos y de los periodistas y de crear una especie de archivo, cuya importancia apreciarán en el porvenir. Es lo que se ha llamado el Panteón del periodismo.

Max Nordau ha escrito apropósito una carta originalísima, presentando el periodismo bajo aspectos nuevos é interesantes, de la que no resistimos al deseo de ofrecer algunos párrafos á nuestros lectores:

•Todo el mundo está de acuerdo respecto de la suma importancia de la misión de la prensa en la vida moderna. Unos ven en el periódico especialmente un medio de información, otros un medio de reclame, otros una palanca para mover las masas sirviendo á intereses políticos, ó bien, finalmente, un medio de difusión de la instrucción en el público. Pero pocos se dan cuenta de que la prensa tiende á ser una institución constitucional en el Estado, y que la lógica del desenvolvimiento de la democracia conduce al hecho de que más pronto ó más tarde deba definirse legalmente su posición. La ley habrá de circunscribir los límites de su competencia; reconocerá expresamente el derecho que tiene de ingerirse en todos los asuntos públicos; creará una sanción á sus decisiones y opiniones. El hombre de Estado que, hace ahora cerca de 60 años, decía que la prensa es el «cuarto poder», creía decir una cosa extraña; sin quererlo, formulaba una profecía.

Precisamente la prensa, sin quererlo y aun sin saberlo, hace la concurrencia á los poderes constituidos y

tiende á conquistar los derechos del gobierno, del parlamento y de la academia. Naturalmente que estos se defienden; sienten estos instintivamente odio hacia el periodismo, porque presienten en él su heredero un tanto impaciente. Pero su odio será impotente y el periódico será el más fuerte, puesto que es hijo de las nuevas condiciones de la vida civil, mientras los demás poderes han sido creados por una civilización que no conocía ni ferrocarriles, ni telégrafo, ni teléfono, ni instrucción obligatoria y universal.

La base sociológica de todas las instituciones de la democracia es la opinión pública, esto es, el sentimiento y la voluntad del pueblo. Todo el mecanismo del parlamentarismo: movimiento electoral, elecciones, cámaras, discusiones, no son otra cosa que el resultado de la opinión pública; pero ¡cuán pesado y anticuado es este mecanismo! Por el contrario ¡cuánto más vivo y eficaz el del periodismo. Como encarnación del sufragio universal, es más adecuado que el parlamentarismo á las condiciones de la vida moderna, y esto me hace creer que en la lucha por la existencia con éste, será aquel victorioso

Asistimos á la formación de un nuevo derecho. En todos los tiempos hay dos especies de instituciones públicas: las que los legisladores han inventado íntegramente imponiéndolas á los pueblos, y aquellas que, creadas por las necesidades naturales, se han formado fisiológicamente, germinando de un modo imperceptible y desarrollándose en virtud de la fuerza vital propia, han llegado á ser reconocidas y codificadas, porque han llegado á ser fuerzas vivientes con la cuales era necesario contar. Las instituciones de este género son biológicas y viven tanto cuanto viven las necesidades que las han creado y algunas veces más; las otras son artificiales, sin raíces en el organismo nacional y susceptibles de ser un día abolidas por una voluntad individual.

Pues bien; el poder de la prensa es una de estas instituciones que yo llamo biológicas. Quien sabe mirar desde arriba, percibe, observando la evolución del periodismo, el origen de un gran fenómeno político cuyo completo desenvolvimiento se verá en el porvenir. Hasta ahora el legislador no se ha ocupado de la prensa más que para restringir su libertad y para defender los derechos de los poderes constituidos. Pero las costumbres la reconocen ya ciertos privilegios que las leyes no admiten aún. Tácitamente tiene un puesto obligatorio en todas partes; penetra en las Cortes más severas, á despecho de la etiqueta; se presenta en los parlamentos y en los tribunales, apesar de que ninguna ley de procedimientos ni ningún reglamento le atribuya una función oficial. Los tribunales ordenan la publicación de las sentencias en los periódicos, dándoles así el carácter de órganos oficiales de la justicia. Vendrá un día en que todas las funciones del periodismo serán reconocidas explícitamente por las constituciones y aquel día será, no el cuarto poder, sino quizás el primero.

Cuando la prensa haya llegado á ser un poder constitucional reconocido y definido por la ley, el periodismo de jará de ser una carrera abierta. Ninguno se hará periodista, como ahora ninguno puede, por propia autoridad, hacerse senador, juez ó médico. Herbert Spencer ha expuesto, en sus estudios publicados en la *Revue des Revues*, el origen y evolución de las profesiones liberales. En un principio eran libres todas; hacía la guerra, curaba, juzgaba

y enseñaba quien quería. Con el desenvolvimiento las carreras se cerraron exigiéndose preparación, práctica, exámenes y admisión formal. El periodismo no se sustraerá á esta ley de evolución general de todas las profesiones. Las escuelas de periodismo creadas en América y en Inglaterra, los sindicatos de la prensa, las asociaciones y congresos universales, demuestran la tendencia de los periodistas á hacer más difícil el ingreso en la profesión, á proceder á la selección, á pedir pruebas de aptitud y de moralidad, tendencia que se manifestará cada vez más.

CARTA DE MADRID

Noviembre 12.

Lo del día

Pocas novedades dá de sí el día. Deslizan algunos periódicos la indicación de que el gobierno, dispuesto antes á proceder contra Weyler por los sucesos de la Habana, se dispone también á investigar los de Gibara para exigirle las responsabilidades á que haya lugar. Ya lo hemos dicho en otra ocasión: es juicio de muchos que todas estas iniciativas del gobierno son contraproducentes y lejos de perjudicar á Weyler le favorecen, porque esos hechos de que se indigna el gobierno no han extremado á la opinión, y la persecución ha de parecer, por lo tanto, injustificada, atrayendo sobre el general las simpatías de todo el mundo.

Si, además de esto, se confirma la especie (que nos resistimos á creer) de que el gobierno, con los medios poderosos de que dispone, prepara una contramanifestación para cuando desembarque Weyler; tememos que, con unas y otras cosas, se dé proporción extraordinaria á la figura del aludido señor.

De todas las noticias que hoy se reciben referentes á la cuestión hispano-americana, dos encontramos de verdadera gravedad. Una dice que se ha notificado oficialmente á Mac Kintley la derogación del decreto de concentraciones en Cuba, lo cual es de hecho el reconocimiento de la intervención; y otra, que los filibusteros que acaba de indultar el señor Moret, al llegar á París desde Ceuta, se han desatado en injurias y falsedades contra España. Si estos son los éxitos de la política de perdón y de humanidad, lucidos estamos.

**

Alcance de noticias

El presidente del Consejo ha puesto hoy á la firma de la Regente el nombramiento de consejeros de Estado á favor de don Federico Hoppe, don Emilio Nieto, don Demetrio Alonso Castrillo y señor conde de Alhama.

Es completamente inexacto que los gobernadores civil y militar de Santander hayan venido á Madrid para ponerse de acuerdo con el Gobierno en lo referente al desembarco del general Weyler.

Dichos señores emprendieron su viaje obligados por asuntos de familia, y el gobernador militar por querer asistir á una delicada operación quirúrgica que ha sufrido su esposa.

El señor conde de Xiquena ha puesto hoy á la firma de S. M. el decreto reorganizando el Consejo de Instrucción pública, en la forma que se acordó en el último Consejo de ministros, y que se expresaba en la nota oficiosa.

El señor Sagasta ha asistido á su despacho oficial, recibiendo algunas visitas sin interés.

Se dice como muy probable, que el «Monserrat» irá desde la Coruña á Cádiz, porque este vapor tiene sus escalas en la Coruña, Santander y Cádiz, pero viniendo con retraso, á causa de las averías sufridas, y siendo la principal de su carga para Cádiz, procurará ganar tiempo para arribar

á este puerto, aunque tenga que suprimir su arribo en Santander.

Cotización de la Bolsa

Interior, 63'85.
Exterior, 79'90.
Amortizable, 77'50.
Cubas viejas, 93'00.
Cubas nuevas, 77'25.
Empréstito de Aduanas, 97'55.
Empréstito filipino, 92'45.
Banco, 420'25.
Tabacos, 214'75.
París vista, 00'00.
Londres vista, 33'54.

París 12.—Los laborantes redoblan su campaña de falsedades contra España. *Le Matin* publica hoy declaraciones hechas por los deportados Zayas, Marin y Lanuza, recientemente indultados, en las cuales atacan éstos rudamente á España.

Telegrafían de la Habana que se ha reunido la junta del partido Unión Constitucional y despues de breve discusión, acordó elevar á la Reina un mensaje protestando contra la implantación de la autonomía en Cuba y pidiendo que no sancione los decretos relativos á esta reforma; tambien acordó reorganizar comités en toda la isla y continuar la propaganda en pró de los intereses del partido.

Dicen de Washington que el ministro de relaciones extrangeras ha recibido informes dignos de crédito, asegurando que serán libertados todos los detenidos como cómplices en lo del «Competitor», manifestando el ministro que se halla muy complacido de la conducta de España en todos los asuntos de Cuba desde la llegada de Blanco.

Comunican de Barcelona que en el vapor francés «San Felipe», procedente de Certe, han sido decomisadas seis cajas de fusiles, que se supone venian destinadas á los carlistas, pero que se ignora quiénes sean los destinatarios.

Comunican de París que se encuentran de paso en aquella capital los cubanos Marin, Lanuza y Zayas, citados en un telegrama anterior, y en la interview á que antes nos referimos pintan su odisea hasta llegar á Ceuta, pasando por varias prisiones de la península á modo de corderos, y hablando de la nueva política colonial negaron que los cubanos tengan fé en el gobierno de la Metrópoli y dijeron que aceptar la autonomía equivaldría á deponer las armas en víspera de la victoria.

Esta tarde han conferenciado extensamente los señores Moret y mister Woodford.

AGENCIA ALMODOBAR.

¡Pobre viejo!

Ni la policía, ni los *reporters* de los periódicos, á quienes se ha visto en varias ocasiones cumplir mejor que aquella la misión de descubrir ciertas cosas, ninguno, en fin, ha podido averiguar el punto de partida de un andrajoso anciano que se entretiene en repartir calamidades sin cuento. Nadie sabe de dónde es, y, sin embargo, todo el mundo le conoce.

Por su aspecto parece incapaz de cometer una mala acción, y apesar de eso, todos le temen, y no hay un valiente que al acercarsele el viejo, no tiemble.

Los ricos y los pobres, los niños y los ancianos, las mujeres y los hombres, los sabios y los ignorantes, todos procuran escapar de sus garras.

Unos quieren huir de él corriendo sin cesar; otros, los más pudientes, acuden al fuego para espantarle; y todos, desde el más alto al más bajo, se disfrazan cuanto pueden, dejando sólo al descubierto los ojos, á fin de que el viejo no halle un punto vulnerable en el que pueda clavar sus dardos.

Por regla general, los más pobres son quienes más le temen, y al mismo tiempo los que reciben más visitas del andrajoso anciano.

No hay enfermo, por impávido y poco

escrupuloso que sea, que no se amilane al ver llegar al viejo, el cual, con sola su presencia, llena los cementerios de cadáveres.

Y en verdad que en el ánimo más sereno causa espanto el ver á un pobre anciano multiplicarse de tal manera, que en todas partes se le vé al mismo tiempo, sin que se sepa de dónde ha salido.

Su edad y su pobreza parece que debían ser causa de que venerase, y lejos de eso, sólo malas venturas se escuchan á su paso.

Y es que en el zurrón que á sus espaldas lleva no se ven miserables mendrugos que la caridad de la gente le diera y en pago de los cuales rogase á Dios por sus bienhechores; nó, en aquella enorme bolsa sólo se ven pulmonías, catarros, sabañones y demás regalos de esta especie, que con profusión reparte entre los mortales.

Y lo peor es que ese desventurado falta, por regla general, á todas las leyes que rigen desde los tiempos más remotos; pues lejos de presentarse el día marcado por aquellas, suele adelantarse, sin previo aviso, sorprendiendo á los vivientes con su inoportuna visita.

Parece que se complace en martirizar á los míseros habitantes de la tierra, y lejos de conformarse con el plazo que le concede para vivir todos los años entre nosotros, no sólo nos muestra su fea catadura mucho antes de lo que debiera, sino que prolonga su estancia cuanto puede.

Como no hay regla sin excepción, no faltan quienes se alegran de su venida y deploran su marcha; pero si me entretuviera en hablar de éstos, no concluiría tan pronto.

Por eso lo dejo, quizá para otra ocasión, y termino preguntándolos:

¿Sabéis quién es ese viejo de quien hablo?

Su nombre es bien conocido.

Se llama el Invierno.

ENRIQUE DE OLEA.

Café-Restaurant

DEL

SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Huevos con tomate.
- Alubias con manos de cerdo.
- Lomo á la bordalesa.
- Salchichas á la alicantina.
- Ternera con alcarraras.
- Solomillo á lo fornos.
- Riñones salteados.
- Merluza frita.
- Espárragos al natural.
- Chuletas á la panchita.
- Entrecots salsa picante.
- Chateaubrian á la parisién.
- Bisteks á la paja.
- Arroz á la valenciana.
- Lengua á la escarlata.
- Jamon en dulce.

Postres

Variados.

Crónica local y provincial

La Academia de Santo Tomás de Aquino inauguró anoche sus veladas literarias con una brillantísima, en la que, tanto los trabajos musicales como los literarios, demostraron la valía de sus autores é intérpretes.

A las seis y media dió comienzo el acto, honrado por público tan numeroso como distinguido, que con sus repetidas salvas de aplausos demostró su entusiasmo varias veces, y al que las dos horas pasadas en el local, antojáronse minutos.

Con buena estrella ha celebrado su inauguración dicha sociedad, por cuya prosperidad hacemos votos.

Ha sido nombrado oficial primero de Gobernación de este Gobierno civil, nuestro querido amigo don Antonio Camarasa. Séale enhorabuena.

En el primer número del *Boletín Oficial* se insertarán los anuncios de segunda subasta de la plaza de Ciudad-Rodrigo, del servicio de utensilios y de subsistencias para el ejército y guardia civil, las cuales se verificarán el día 14 del actual en la oficina de la comisaría de guerra, de once de la mañana á una de la tarde, y con arreglo al pliego de condiciones manifiesto en dicha oficina y con los mismos precios que la primera.

Un diario local hácese eco de un rumor relacionado con el crimen de Fuentes de San Esteban, que también había llegado á nuestros oídos y que por su mucha gravedad no habíamos publicado.

He aquí lo que textualmente dice nuestro colega.
 "En el pueblo de Martín del Río circulan varios rumores que sólo á título de información publicamos, pues no dejan de ser, á nuestro juicio, producto de la fantasía de gente aldeana que todo lo cree.
 Dicese que hace algunas noches, un vecino de Martín del Río vió á cinco sujetos que no conoció y que con grandes precauciones caminaban por los montes inmediatos al pueblo.
 Dichos sujetos se dirigieron donde se hallaba enterrado el cadáver de Castillo é inmediatamente se pusieron á cavar en la fosa hasta sacar los restos de aquel.
 Añádese que, una vez que fué desenterrado el cadáver, dos de aquellos sujetos marcharon precipitadamente con él en dirección al monte y los otros se ocuparon sin levantar mano en dejar la fosa tal y como estaba antes de la operación.
 Otro rumor oímos también, y es que Castillo se encuentra en Bruselas, desde donde ha escrito una carta á la familia.
 Nada de esto puede creerse, pues hay muchas pruebas en contrario y, como decimos antes, son puras patrañas por alguien inventadas, no sabemos con qué intención."

Han sido recuperadas las alhajas que faltaron hace pocos días de la casa de don Juan Iscar.

El Boletín Oficial publica una circular de la Administración de Hacienda, haciéndolo saber lo siguiente:
 "Por orden de la Dirección general de Contribuciones directas se ha prorrogado hasta el día 15 del corriente mes el período voluntario de la cobranza de cédulas personales.
 Esta Administración previene á los Alcaldes que, á contar de dicho día 15, deben devolver, con la respectiva cuenta y las relaciones de morosos, por duplicado, las cédulas no expedidas durante el período voluntario, en cumplimiento de la regla 9ª del artículo 4º de la Instrucción del ramo de 27 de Mayo de 1884."

Ayer no pudo enlazar el tren correo de Douro, con el español, á consecuencia del retraso que experimentó aquél, por desprendimiento de tierras en la vía portuguesa.

Una señorita que á las seis de la tarde transitaba por la calle de la Rua, tuvo la desgracia de resbalar y caerse.
 Afortunadamente no experimentó más que el susto consiguiente y pequeñas erosiones.

Por antiguos resquemores amorosos que entre ellos mediaban, anoche fuéronse á las manos en la calle del Prior dos individuos, que mutuamente se sacudieron la ropa.

La oportuna intervención de algunos transeúntes impidió que la cosa pasara á mayores.

Ha tomado posesión de su cargo de corredor de comercio de esta plaza, D. Agustín Montejo Salvador, de cuyo nombramiento dimos cuenta á su debido tiempo.

Esta tarde saldrá para Béjar nuestro Director, con el fin de inaugurar las conferencias de este invierno en el Círculo de Obreros de aquella ciudad.

La conferencia inaugural se celebrará en la noche del domingo y versará sobre el tema: *La cuestión social y los círculos de obreros.*

Se ha reunido la Junta Universitaria formada para administrar las limosnas recogidas para los enfermos y heridos de las campañas de Cuba, hijos de esta provincia.

De las 2.722 pesetas recaudadas, háñese repartido hasta la fecha, en socorros á 48 soldados, 1.035, quedando en remanente 1.687.

Ayer tarde regresó á Ciudad-Rodrigo el señor don Simón Urruela, gobernador militar de la provincia.

Con objeto de despedirlo fué á la estación el señor Gobernador civil.

Los funcionarios de la secretaría municipal cumplimentaron ayer por su nombramiento al señor Alcalde.

El señor Pérez de las Mozas mostróse agradecido á todos los empleados, y animó-

los para que continúen desempeñando sus funciones con el celo é inteligencia que les caracteriza.

Las lluvias que han caído sobre nuestra provincia, aunque algo tardías, han despertado las esperanzas de los labradores en lo que se refiere á la próxima sementera, cuyas operaciones piensan hacer en condiciones muy favorables.

Lo que no tiene tan satisfactorio arreglo es la cuestión de los pastos de otoño, que, aunque la bondad de los actuales días haga brotar, han de ser destruidos prematuramente por las heladas.

Continúa tomando cada vez mayor incremento la emigración al Brasil de la clase jornalera de nuestra provincia, sobre todo en los distritos de Ciudad-Rodrigo y Vitigudino.

A más de 70 asciende el número de familias que en pocos días ha salido con dirección á Oporto, en donde han de embarcar para América.

Relacionado con estos viajes, se nos denuncia el hecho de que algunos agentes de emigración que pupulan con exceso, procuran hacer pagar á los infelices que abandonan su patria no sólo los gastos ciertos, sino otros que sólo existen en su imaginación.

¿No podría encargarse á las autoridades la mayor vigilancia para que tan indignas expropiaciones no se efectuaran?

LUDEÑA

Cirujano-dentista
 de la Facultad de Medicina de Madrid
 Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales. Precios módicos.
 Rua, núm. 33 92

Continúa la Plaza Mayor convertida en academia de juegos tan poco inocentes como molestos para los que tienen que transitar por los jardines.

Suponemos que los agentes de la autoridad vigilarán para que tan poco edificantes espectáculos cesen cuanto antes.

Ha sido declarado cesante el inspector de vigilancia de Béjar don Serapio Benito, habiéndose nombrado para reemplazarle al que desempeñaba igual cargo en la ciudad de Palencia.

El señor coronel jefe del 9º tercio de la guardia civil se halla recorriendo los puestos de la benemérita sitios en esta provincia. Con tal objeto salió ayer tarde con dirección á Ciudad-Rodrigo.

NOTICIAS VARIAS

Sir Matthew Ridley, ministro del Interior en Inglaterra, ha presentado á la Cámara de los Comunes un proyecto de ley reglamentando las indemnizaciones que los propietarios deben abonar á los obreros en casos de accidentes.

Por muerte pagarán una indemnización equivalente al importe del salario en los tres años anteriores.

No deberá exceder de 7.500 francos, pero de ningún modo será inferior á 3.750.

Cuando el obrero sobreviva, si queda incapacitado, la compensación pecuniaria no excederá de la mitad del salario semanal, ni podrá ser menor de una libra esterlina por semana.

Según asegura un eminente doctor alemán, las personas que luchan en vano contra la afición excesiva á las bebidas alcohólicas, pueden curarse radicalmente de dicho vicio comiendo manzanas en todas las comidas.

Las manzanas, absorbidas en gran cantidad, hacen desaparecer la viva inclinación del alcohólico á la bebida, y el doctor alemán manifiesta que ha realizado numerosas curas con tan sencillo remedio, el cual vá gradualmente infundiendo al bebedor una gran repugnancia á toda clase de licores que tenga por base el alcohol.

Un ciudadano de los Estados Unidos, llamado mister Amies, ha industrializado, por decirlo así, la hierba, concibiendo el proyecto, ya puesto en práctica, de entarugar con ella las calles.

Para conseguir dicho propósito, mister Amies arranca la hierba de los prados salobres, destinados á pastos de ganados, la seca, la impregna después de alquitrán y de resina, y fabrica enseguida adoquines elásticos, de gran duración, y que no transmiten el sonido.

Añade además el inventor que el sistema de adoquinado que preconiza, es insensible al frío y al calor, no produce polvo en tiempo seco y resiste á la humedad de un modo notable.

De donde resulta, si este sistema se generaliza, que la hierba, arrancada en un principio de las calles para colocar las piedras, vuelve por sus fueros ocupando de nuevo el sitio de donde fué arrojada.

En una cacería efectuada hace pocos días en las llanuras de Pitre (Seine Inferieure), le ha ocurrido á un pobre campesino una aventura bastante cómica.

Un enorme jabalí que iba acosado por los perros se abalanzó á las piernas de un labrador, el cual cayó de bruces sobre el lomo del animal, al que se aferró con ambas manos para no caerse.

En esta disposición fué transportado más de un kilómetro.

La destreza de un cazador dió en tierra con el jabalí, sin que su jinete sufriera más que ligeras contusiones, aparte del susto que experimentara.

En el pueblo de Berrueces, inmediato á Valladolid, un vecino enterró en una finca cerca del pueblo 10.000 reales en billetes de Banco, y al ir á desenterrar su tesoro, se ha encontrado con que los billetes formaban por la humedad una pasta informe, habiendo desaparecido de ellos todo testimonio que permita reconocerlos como tales billetes.

El labrador pretende ahora que el Banco le reintegre la cantidad en metálico.

En la mina Aspen, de los Estados Unidos, ha sido extraído el mayor trozo de plata nativa conocido hasta el día.

Al practicar sus labores habituales los obreros de dicha mina, que no es de plata, encontraron considerable cantidad de metal que, después de un detenidísimo reconocimiento, resultó ser de plata absolutamente pura.

El valioso pedazo fué sacado entero, á costa de infinitos trabajos, y no sin que se rompiera una de las gruas empleadas; una vez al aire libre, arrojó un peso de 1.650 kilos.

En París están organizando para el próximo año una exposición que se llamará *de lo maravilloso.*

El espiritismo, el ocultismo, la magia, la hechicería, la alquimia y hasta la ciencia oficial en sus partes aún mister osas, presentarán en este concurso sus manifestaciones.

Allí figurarán los *mediums* célebres de todas partes del mundo y se podrá contemplar, mientras se entregan á sus extrañas prácticas, á los adeptos de las sectas orientales, las fotografías psíquicas, flúidicas, etc., etc.

Los organizadores se prometen un gran resultado de esta original exposición.

El emperador Menelik ha firmado un contrato con una importante casa de Bruselas, que se compromete en un plazo relativamente breve á instalar en Abisinia una completa red telegráfica.

Además de los aparatos telegráficos, cada estación estará provista de un teléfono, y la mayoría de éstos estarán conectados con la residencia de Menelik, que puede considerarse como la estación central de toda la red.

PASATIEMPOS

CHARADA

(Remitida por uno de la fábrica de Trubia.)

Interjeción es la *prima*,
 nombra un río la *segunda*,
 y el *todo* es un animal
 que en la tierra mucho abunda.

Solución al Pasatiempo del 13 de Noviembre

—¿Qué opina usted de los loros?
 —Su traje parece demasiado llamativo.
 —Me refiero á su palabra.
 —Son oradores sin asunto.

Entre economistas:

—Ya no habrá necesidad de gastar dinero en el mejoramiento de la cría caballar, á causa del automovilismo.

—Tiene usted razón. ¿Y á qué se consagrará ahora ese presupuesto?

—Pues hombre, al mejoramiento de los caballos... de vapor.

—Días atrás—dice un individuo—asistí á una conferencia sobre la historia de la música desde su origen hasta nuestros días.

—¿Y qué?

—Al poco rato me dormí, y al despertarme pregunté á un señor que había á mi lado, en qué punto estaba el orador.

—En el siglo XV—me contestó.

—Pues bien—repliqué—voy á dormir otros dos siglos.

Solución al pasatiempo del 9 de Noviembre

CACHARRO

Han remitido solución exacta:

Un apoderado del tío Tararira.—Pitiquí y Scamada.—Sandía, Café y D. L. Ron.—Caelo y Caela.—A. ¿Estás enfadada? dichos de Cara-Bollo.—Un amigo de manguela.—P. B. modista muerta por hortera plaza.—P. Tiruliqui G.—L. rubia, aún dudo de tu amor.—L. rubia, ¿simulas cariño ó es verdadero?—Perito negro amas hermosísimas vecinas.

TELEGRAMAS

Por hallarse interrumpidas las líneas telegráficas entre esta ciudad y Madrid, no hemos recibido los telegramas de la Agencia Almodóbar, hasta la hora de cerrar nuestra edición

Boletín religioso

CULTOS PARA MAÑANA 14 DE NOVIEMBRE

Domingo.—El Patrocinio de Nuestra Señora.

Catedral.—A las nueve y media misa solemne y homilía que dirá el canónigo señor Pereira.

Hermanitas de los pobres.—Por la tarde estación, cánticos y reserva.

Clerencia.—Segundo domingo de mes. A siete la comunión general. Los ejercicios las de la tarde á las seis y media.

Adoratrices.—No hay cultos por estar las religiosas practicando santos ejercicios.

Capilla de las Hijas de Jesús.—Todos los días exposición menor de S. D. M. Estará abierta la capilla al público desde las doce á las tres de la tarde.

Convento de Santa Isabel.—Continúa la novena anunciada.

Iglesia conventual de la Magdalena (Padres Carmelitas).—Continúa el mes de Animas.

Iglesia conventual de San Esteban.—Misas rezadas desde las cinco. A las nueve y media misa solemne conventual.

La Unión y el Fénix Español

Compañía de seguros reunidos



Domicilio social: Madrid, calle Olózaga, 1
 (PASEO DE RECOLETOS)

GARANTIAS

Capital social efectivo... 12.000.000 pesetas
 Primas y reservas... 44.028.645 »

TOTAL... 56.028.645 »

33 años de existencia

Seguros contra incendios
 Esta gran Compañía Nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de 64.650.087'42 pesetas.

Seguros sobre vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra compañía.

Subdirector en esta provincia, D. Segundo H. Iglesias, Plaza Mayor, 37, Salamanca. Agencias en todas las cabezas de partido y pueblos de importancia.

Salamanca.—Imp. de Núñez.

FUNERARIA DE MANUEL RODRÍGUEZ

CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior á las demás funerarias.

Los precios son tan económicos, que recomendamos á todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos á ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento.

Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es á la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de

DIEZ PESETAS

Tenemos tambien elegantes **Andas Imperiales** que se facilitarán gratis á los que compren la caja en nuestro establecimiento.

AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sinó son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, á cualquiera hora pueden avisar á la Plazuela del Corriillo, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que cuenta de vida.

Disponible

Disponible

¡ALTO Y FIJARSE!! Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, silleras, lavabos, chineros, armarios de luna, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisandó.

Se venden portiers.

Se venden arpilleras.

No confundirse:

Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41

Disponible

DISPONIBLE

Disponible

FUNDICIÓN Y CONSTRUCCIÓN DE TODA CLASE DE MAQUINAS

DE LA

Viuda de Maculet é Hijo

13—CAMPO DE SAN FRANCISCO—13

CASA ESTABLECIDA EN ESTA CIUDAD EN 1858

Máquinas harineras de motores hidráulicos y de vapor; prensas para satinar suela, hacer vino ó aceite y para otras industrias; norias para riegos en huertas, bombas centrifugas, aletorias, aspirantes, impelentes y de sistema mixto, tuberías para la conducción de aguas, bien fundidas, bien de hierro forjado.

Esmerada construcción en todo lo concerniente al ramo de cerrajería, rejas, balcones, verjas, columnas, jarrones, etc., etc.

Representantes exclusivos para ventas de máquinas de vapor en las provincias de Cáceres, Avila, Zamora y Salamanca de la acreditadísima casa R. Hornsby de Sons de Grantham, Inglaterra.

Dirección telegráfica: MACULET.—SALAMANCA

PRECIOS ECONÓMICOS

x-4

DISPONIBLE

DISPONIBLE

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le véis, desfigurado, triste me ditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usandó el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la

fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia y en Salamanca, en la droguería de los Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 3 y 5.

DOS PESETAS BOTE

DISPONIBLE



HE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR